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 1 

SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL 2 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 3 

CENTRO FEDERAL DE EDUCAÇÃO TECNOLÓGICA DE MINAS GERAIS 4 
 5 
ATA DA DUCENTÉSIMA QUADRAGÉSIMA QUARTA REUNIÃO DO 6 
CONSELHO DE GRADUAÇÃO DO CEFET-MG. Às quatorze horas do dia vinte e 7 
um de fevereiro de dois mil e vinte e quatro, reuniu-se, sob a presidência do Prof. 8 

Moacir Felizardo de Franca Filho, Diretor de Graduação, o Conselho de 9 
Graduação, por meio da plataforma ConferênciaWeb, da RNP na sala 10 
https://conferenciaweb.rnp.br/sala/arthur-ribeiro-da-silva. Após serem empossados 11 
as (os) conselheiras (os) eleitas (os) para a legislatura de 2024-2026 do Conselho 12 
de Graduação, deu-se início à 244ª Reunião Ordinária do CGRAD com a 13 

participação dos seguintes membros: Prof.ª Giani David Silva, Diretora Adjunta de 14 
Graduação; Prof. Paulo Azevedo Soave, Prof.ª Kécia Aline Marques Ferreira, 15 

Prof. Adilson Mendes Ricardo, Prof. Murillo Ferreira dos Santos, Prof.ª Flávia 16 

Spitale Jacques Poggiali, Prof.ª Luciana Alvarenga Santos, Prof.ª Adriana 17 
Akemi Okuma e Prof. José Leôncio Fonseca de Souza, membros titulares das 18 
áreas de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra; Prof. Leandro Henrique 19 

Santos, Prof. Frederico Keizo Odan, Prof. Elder de Oliveira Rodrigues, Prof. 20 
Gustavo Montes Novaes, Prof. Evandrino Gomes Barros, Prof. Carlos Antônio 21 
Rufino, Prof.ª Flávia Augusta Guilherme Gonçalves Rezende e Prof. André 22 

Guimarães Ferreira, membros suplentes das áreas de Engenharias e Ciências 23 
Exatas e da Terra; Prof.ª Natália Moreira Tosatti e Prof. Reginaldo Braga de 24 

Sousa, membros titulares das áreas das Ciências Humanas, Sociais Aplicadas, 25 
Linguística, Letras e Artes; Prof.ª Edilaine Gonçalves Ferreira de Toledo e Prof. 26 
Milney Chasin, membros suplentes das áreas das Ciências Humanas, Sociais 27 

Aplicadas, Linguística, Letras e Artes; Sr. Huener Silva Gonçalves e Sra. Michelli 28 

Henriques Campos, membros titulares dos servidores técnico-administrativos; Sr. 29 
Alson Luís de Deus e Sr. Cleber Bolivar da Silva, membros suplentes dos 30 
servidores técnico-administrativos; Sr. Mateus Mendes de Souza, membro titular 31 

dos discentes. No início da reunião, foi registrada a presença de 22 (vinte e dois) 32 

membros, sendo 12 (doze) titulares e 10 (dez) suplentes. Às quatorze horas e onze 33 
minutos, iniciou-se a 244ª Reunião do Conselho de Graduação. Ao longo da 34 
reunião, outros 05 (cinco) membros acessaram a sala, totalizando 27 (vinte e sete) 35 
conselheiros. O Prof. Moacir França iniciou a reunião desejando boas-vindas a 36 
todos e realizando uma breve explicação da ordem das ações na reunião. Os 37 

conselheiros foram convidados a abrirem suas câmeras e se apresentarem, como 38 
parte do processo de posse. Um por vez, os membros presentes, titulares e 39 
suplentes, se apresentaram. O Prof. Paulo Azevedo e o Prof. Leandro Henrique 40 
não conseguiram se apresentar, em razão de problemas de conexão. Além deles, 41 
a Sra. Michelli Henriques não se apresentou nesse momento, pois ainda não 42 

estava presente. Em um momento posterior da reunião, o Prof. Leandro Henrique 43 
e a Sra. Michelli Henriques se apresentaram. O Prof. Moacir França apresentou 44 

aos conselheiros: as normas gerais de funcionamento do CGRAD (conforme a 45 
Resolução CD 034/2003), suas atribuições e a forma como ele se insere nos 46 
conselhos especializados do CEFET; a Diretoria de Graduação e sua composição; 47 
informações sobre a graduação no CEFET-MG. Também foram apresentadas pelo 48 
professor informações sobre a plataforma RNP, utilizada para as reuniões do 49 
CGRAD. Em seguida, o Prof. Moacir França realizou a leitura da pauta e deixou 50 
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em aberto um espaço para possíveis alterações. O Sr. Mateus Mendes manifestou 51 

a intenção de que fosse incluída na pauta uma discussão a respeito do cronograma 52 
de matrícula do primeiro semestre de dois mil e vinte e quatro. O Prof. Moacir 53 

França sugeriu que considerações a respeito fizessem parte dos Informes e que 54 
uma conversa sobre o tema se desse fora da reunião. O Sr. Mateus Mendes 55 
concordou. O Prof. Milney Chasin sugeriu que o termo Indicação para 56 
representante do CGRAD no CEPE fosse alterado para Eleição para representante 57 
do CGRAD no CEPE. O Prof. Reginaldo Braga sugeriu que o item Apreciação de 58 
deliberação ad-referendum passasse a ser o item 1 (um). Feitas estas alterações, 59 

a pauta foi aprovada com 14 (quatorze) votos favoráveis da seguinte forma: 1. 60 
Apreciação de Deliberação ad referendum. 1.1. Deliberação CGRAD n°36/2023, de 61 
13 de dezembro de 2023. Aprova, ad referendum, a solicitação de reativação do 62 

registro acadêmico do discente Thiago Soares Mota (201722040394). 2. Calendário 63 

de Reuniões Ordinárias do CGRAD para o ano de 2024. 3. Eleição para a 64 
representação do CGRAD no CEPE. 4. Informes. 1.1. Deliberação CGRAD 65 

n°36/2023, de 13 de dezembro de 2023. Aprova, ad referendum, a solicitação 66 

de reativação do registro acadêmico do discente Thiago Soares Mota 67 
(201722040394). O Prof. Moacir França explicou o conteúdo e o contexto da 68 
deliberação. Thiago Soares Mota é um aluno de Engenharia de Computação em 69 

Belo Horizonte que solicitou a reativação do seu registro acadêmico. No dia onze 70 
de dezembro de dois mil e vinte e três, o colegiado do seu curso deliberou 71 
favoravelmente a esse pedido. Em razão da deliberação favorável do colegiado, e 72 

a fim de prevenir eventuais prejuízos ao discente, a Diretoria de Graduação julgou 73 
oportuno fazer a deliberação ad referendum, para homologação posterior pelo 74 

Conselho de Graduação. O Prof. Moacir França deixou o tópico aberto para 75 
discussão. A Prof.ª Flávia Spitale perguntou por que o aluno foi desligado, e o 76 
Prof. Moacir França a respondeu. A Prof.ª Kécia Aline, que faz parte do colegiado 77 

de Engenharia de Computação, esclareceu que o discente foi desligado por ter 78 

deixado de fazer suas matrículas, em razão de uma questão de saúde mental. O 79 
Prof. Frederico Keizo fez um questionamento a respeito do calendário. Segundo 80 
ele, nos calendários de 2023/2 e de 2024/1 não constam o período para que os 81 

alunos solicitem reingresso. O Prof. Moacir França disse que verificará o que 82 

aconteceu e tomará as providências necessárias para que isso não se repita. A 83 
Prof.ª Giani David observou que o processo de reingresso se encontra dentro do 84 
edital de vagas remanescentes. Encerradas as considerações, a Deliberação 85 
CGRAD n°36/2023 foi colocada em votação pelo presidente, sendo referendada 86 
com 14 (quatorze) votos favoráveis. 2. Calendário de Reuniões Ordinárias do 87 

CGRAD para o ano de 2024. O Prof. Moacir França mencionou a Resolução CD 88 
05/20, que estabelece que as reuniões ordinárias dos Conselhos Especializados 89 
sejam realizadas na segunda semana de cada mês. Foi apresentada uma proposta 90 
de calendário, que leva em consideração o conteúdo da Resolução CD 05/20 e 91 
também considera que, historicamente, as reuniões do CGRAD são realizadas às 92 

quartas-feiras. Abriu-se espaço para discussão. Após manifestações dos membros 93 
Prof. Frederico Keizo, Prof. Reginaldo Braga, Prof.ª Flávia Spitale, Prof. Milney 94 

Chasin e Sr. Mateus Mendes, o Conselho decidiu que será realizada uma consulta 95 
para apurar a disponibilidade dos membros em cada dia da semana e a aprovação 96 
do calendário será votada na próxima reunião. Desse modo, o item “2. Calendário 97 
de Reuniões Ordinárias do CGRAD para o ano de 2024” foi retirado de pauta. 3. 98 
Eleição para a representação do CGRAD no CEPE. O Prof. Moacir França 99 
apresentou o artigo 3º, inciso III da Resolução CD 158/2006 (estabelece o 100 



3 
 

Ata da 244ª Reunião do Conselho de Graduação – Realizada em 21/02/2024 
Aprovada na 247ª Reunião do Conselho de Graduação – Realizada em 15/05/2024 

 

regulamento do CEPE). O CEPE é composto por “[...] três representantes de 101 

docentes de ensino de graduação, sendo dois eleitos por seus pares e um eleito 102 
pelo Conselho de Graduação...”. Foram abertas as inscrições de chapas candidatas 103 

a ocuparem o posto de membro do CEPE eleito pelo CGRAD. As chapas inscritas 104 
foram: a Chapa 1, composta pelo Prof. Moacir França e pela Prof.ª Luciana 105 
Alvarenga; e a Chapa 2, composta pelo Prof. Paulo Azevedo e pelo Prof. 106 
Reginaldo Braga. O Prof. Milney Chasin informou que, para ser candidato, é 107 
necessário ter lecionado nos últimos três anos nos cursos de graduação. Ele 108 

perguntou se todos os candidatos que haviam se inscrito até o momento atendiam 109 
esse requisito. O Prof. Moacir França esclareceu que esse requisito se aplica 110 
somente àqueles que concorrem na eleição pelos pares. O Prof. Milney Chasin 111 
expôs uma opinião contrária à possibilidade de o ocupante do cargo de Diretor de 112 
Graduação ser o representante do CGRAD no CEPE. A Prof.ª Flávia Spitale 113 

opinou que, na sua visão, não existindo nenhum impeditivo para que o Diretor de 114 
Graduação participe do CEPE, não há problema em este pleitear essa participação. 115 

O Sr. Mateus Mendes comentou que acredita que todos os membros de um 116 

conselho estão aptos a serem eleitos para representar o conselho. O Sr. Huener 117 
Silva expôs um desconforto da categoria dos servidores técnico-administrativos 118 
relacionado ao fato de o regulamento impedir que os membros da categoria 119 

componham chapas “puro-sangue” para a eleição para representante do CGRAD 120 
no CEPE, ao contrário do que ocorre no Conselho de Extensão. O Sr. Huener Silva 121 
afirmou a necessidade de que essa regra seja revista. A Prof.ª Kécia Aline 122 

manifestou que considera importante que cada chapa apresente e faça a defesa de 123 
suas propostas. Ela fez um relato sobre a gestão anterior, em que a Diretora de 124 

Graduação compunha a representação do CGRAD no CEPE. Segundo a Prof.ª 125 
Kécia Aline, “Por duas vezes, em matérias críticas, a Diretora de Graduação, que 126 
era a representante do Conselho de Graduação, votou no CEPE contra deliberação 127 

do CGRAD”. A professora disse que gostaria de contar com uma representação 128 

legítima por parte de quem for eleito. O Prof. Moacir França afirmou que, quando 129 
foi representante do CGRAD no CEPE, defendeu sempre os posicionamentos do 130 
CGRAD. Afirmou também que, voltando a ser o representante, manterá essa 131 

postura de defesa dos posicionamentos do CGRAD. O Prof. Reginaldo Braga se 132 

manifestou afirmando que, no último mandato, “Nós tivemos a infelicidade de todas 133 
as matérias aprovadas no Conselho de Graduação terem sido votadas 134 
contrariamente pelo representante do Conselho de Graduação no CEPE”. O Prof. 135 
Reginaldo Braga disse também que, na oportunidade anterior em que o Prof. 136 
Moacir França foi o representante, houve um momento em que o Prof. Moacir 137 

França deixou o Conselho e o seu suplente não assumiu a titularidade. O Prof. 138 
Reginaldo Braga disse pensar que todas as candidaturas, dentro do regulamento, 139 
são válidas e que considera importante a reflexão por parte dos conselheiros, dada 140 
a importância do voto no CEPE para os assuntos pertinentes à graduação e à 141 
instituição como um todo. O Prof. Moacir França explicou o contexto no qual 142 

aconteceu a sua saída do Conselho de Graduação, mencionada pelo Prof. 143 
Reginaldo Braga. De acordo com o Prof. Moacir França, na época, a maior parte 144 

das eleições dos conselhos enfrentou problemas e foi anulada. Novas eleições 145 
seriam convocadas, o que foi impedido pela pandemia. Imaginava-se que a 146 
pandemia duraria somente alguns meses e, após o seu término, haveria outra 147 
eleição. O Prof. Moacir França disse que, durante esse período, o Prof. Bráulio 148 
continuou participando do CGRAD como suplente. No entendimento do Prof. 149 
Moacir França, o CGRAD quis suspender indevidamente o seu mandato como 150 
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representante do CGRAD no CEPE, o que o motivou, na época, a entrar com 151 

recurso no Conselho Diretor. O Sr. Mateus Mendes tomou a palavra para 152 
relembrar e esclarecer questões acerca da discussão do regulamento que diz 153 

respeito à migração dos PPC, pois julgou que esse episódio reverbera na eleição 154 
para representante do CGRAD no CEPE realizada na presente reunião. Ele propôs 155 
que se deixasse para trás essas questões, a fim de que o Conselho possa seguir 156 
em frente. A Prof.ª Kécia Aline contou que o episódio relatado pelo Sr. Mateus 157 
Mendes foi o último de um conjunto de posicionamentos da representante do 158 

CGRAD que causaram insatisfação na última legislatura. A professora também 159 
trouxe mais informações a respeito da discussão acerca do regulamento que diz 160 
respeito à migração dos PPC. Ela avaliou a posição da representante do CGRAD 161 
no CEPE como “uma irresponsabilidade” e “uma falta de respeito”. A Prof.ª Kécia 162 
Aline disse que considera que, se o representante do CGRAD no CEPE é o 163 

ocupante do cargo de Diretor, tomar as decisões de voto torna-se algo complicado 164 
e, diante de um conflito entre a vontade do Diretor Geral e o que o CGRAD decidiu, 165 

ele tenderia a votar contra o Conselho. O Prof. Milney Chasin pediu ao Prof. 166 

Moacir França para que este retirasse sua candidatura. O Prof. Moacir França 167 
respondeu que não retiraria sua candidatura e completou dizendo que não 168 
considera que a sua atuação ficará prejudicada pelo fato de ser diretor. O Prof. 169 

Moacir França disse também que não há razão para compará-lo à sua 170 
antecessora, a Prof. Danielle, pois cada um deles possui seus próprios valores e 171 
formas de agir. Ele também afirmou que cumprirá com os compromissos que 172 

assumir com as pessoas. Por fim, o Prof. Moacir França disse que se, porventura, 173 
deixar de ser Diretor de Graduação, no mesmo dia abrirá mão da representação do 174 

CGRAD no CEPE. Sem mais nenhuma inscrição para fala, foi iniciada a votação 175 
para a representação do CGRAD no CEPE. Com 08 (oito) votos recebidos, foi eleita 176 
a Chapa 1 (Prof. Moacir França – Titular  e Prof.ª Luciana Alvarenga - 177 

Suplente). A Chapa 2 (Prof. Paulo Azevedo e Prof. Reginaldo Braga) recebeu 178 

06 (seis) votos. Não houve abstenções. O Prof. Moacir França reafirmou o 179 
compromisso de honrar aquilo o CGRAD definir, levando ao CEPE e não apenas 180 
votando, como também defendendo o que o CGRAD estabelecer. O Prof. 181 

Reginaldo Braga parabenizou os membros eleitos e agradeceu aos colegas que 182 

votaram na Chapa 2. 4. Informes. O Prof. Moacir França disse que conta com a 183 
colaboração de todos os membros do Conselho para a realização dos trabalhos 184 
desta legislatura. O Sr. Mateus Mendes fez uma consideração a respeito de 185 
dificuldades que aconteceram no último período de matrículas, como: relatos de 186 
disciplinas que não foram disponibilizadas para os alunos; relatos de alunos que 187 

queriam entrar para o novo PPC e para os quais não apareciam as disciplinas. O 188 
Sr. Mateus Mendes falou sobre a importância de planejar desde já a mitigação 189 
desses problemas no período de matrículas do próximo semestre. O Prof. Moacir 190 
França reconheceu que o processo foi conturbado e falou sobre a tentativa 191 
empenhada de reajuste do calendário de matrículas, para que o setor de TI pudesse 192 

fazer os ajustes necessários. O Prof. Frederico Keizo pediu, pelo chat, que, nas 193 
próximas votações, os votos dos conselheiros fossem mostrados, visto que o voto 194 

só seria secreto caso o plenário aprovasse. Foi esclarecido a ele que essa 195 
informação fica registrada para consulta posterior. A Prof.ª Adriana Akemi 196 
perguntou, pelo chat, qual o teto de horário das reuniões. O Prof. Moacir França 197 
disse que acredita que uma reunião com até três horas de duração é razoável. E 198 
que, portanto, as reuniões devem durar até as dezessete horas, exceto em casos 199 
extraordinários, nos quais haja necessidade de prolongá-las. O Sr. Mateus 200 
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Mendes perguntou se existe possibilidade de alguma reunião acontecer 201 

presencialmente. O Prof. Moacir França respondeu que, devido a uma questão 202 
orçamentária, solicitou-se que as reuniões dos conselhos fossem realizadas de 203 

modo remoto e que, a princípio, todas as reuniões serão virtuais. Sem mais 204 
informes, o Prof. Moacir França agradeceu a presença e participação de todos e 205 
encerrou a reunião às dezessete horas em ponto, e eu, Arthur Ribeiro da Silva, 206 
lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada pelo presidente e 207 
demais conselheiros presentes na reunião. 208 

 209 
Prof. Moacir Felizardo de Franca Filho 210 
Diretor de Graduação 211 
 212 
Prof.ª Giani David Silva 213 

Diretora Adjunta de Graduação 214 
 215 

Prof. Paulo Azevedo Soave 216 

Membro titular da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 217 
 218 
Prof.ª Kécia Aline Marques Ferreira 219 

Membro titular da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 220 
 221 
Prof. Adilson Mendes Ricardo 222 

Membro titular da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 223 
 224 

Prof. Murillo Ferreira dos Santos 225 
Membro titular da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 226 
 227 

Prof.ª Flávia Spitale Jacques Poggiali 228 

Membro titular da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 229 
 230 
Prof.ª Luciana Alvarenga Santos 231 

Membro titular da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 232 

 233 
Prof.ª Adriana Akemi Okuma 234 
Membro titular da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 235 
 236 
Prof. José Leôncio Fonseca de Souza 237 

Membro titular da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 238 
 239 
Prof. Leandro Henrique Santos 240 
Membro suplente da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 241 
 242 

Prof. Frederico Keizo Odan 243 
Membro suplente da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 244 

 245 
Prof. Elder de Oliveira Rodrigues 246 
Membro suplente da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 247 
 248 
Prof. Gustavo Montes Novaes 249 
Membro suplente da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 250 
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 251 

Prof. Evandrino Gomes Barros 252 
Membro suplente da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 253 

 254 
Prof. Carlos Antônio Rufino 255 
Membro suplente da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 256 
 257 
Prof.ª Flávia Augusta Guilherme Gonçalves Rezende 258 

Membro suplente da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 259 
 260 
Prof. André Guimarães Ferreira 261 
Membro suplente da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 262 
 263 

Prof.ª Natália Moreira Tosatti 264 
Membro titular da área das Ciências Humanas, Sociais Aplicadas, Linguística, 265 

Letras e Artes 266 

 267 
Prof. Reginaldo Braga de Sousa 268 
Membro titular da área das Ciências Humanas, Sociais Aplicadas, Linguística, 269 

Letras e Artes 270 
 271 
Prof.ª Edilaine Gonçalves Ferreira de Toledo 272 

Membro suplente da área das Ciências Humanas, Sociais Aplicadas, Linguística, 273 
Letras e Artes 274 

 275 
Prof. Milney Chasin 276 
Membro suplente da área das Ciências Humanas, Sociais Aplicadas, Linguística, 277 

Letras e Artes 278 

 279 
Sr. Huener Silva Gonçalves 280 
Membro titular dos servidores técnico-administrativos 281 

 282 

Sra. Michelli Henriques Campos 283 
Membro titular dos servidores técnico-administrativos 284 
 285 
Sr. Alson Luís de Deus 286 
Membro suplente dos servidores técnico-administrativos 287 

 288 
Sr. Cleber Bolivar da Silva 289 
Membro suplente dos servidores técnico-administrativos 290 
 291 
Sr. Mateus Mendes de Souza 292 

Membro titular dos discentes 293 


